

# Tema del día

## Buscan nuevos socios y mercados para empresas y startups locales

### PLATAFORMA.

*Valdivia debutó ayer como sede del encuentro Hangar 360, evento que vincula a Chile y España y que ha permitido promover la innovación entre ambos países.*

Daniel Navarrete Alvear  
 daniel.navarrete@australvaldivia.cl

**E**n dependencias del Hotel Dreams fue ayer el concurrido primer día de actividades de Hangar 360. El evento internacional para la innovación y el emprendimiento se realiza por primera vez en Valdivia. Fue creado por Zertior Chile y es organizado en colaboración con la Fundación Chile-España. Primero ocurrió en Santiago (2022), luego en Málaga (2023) y ahora en la capital de Los Ríos, lo que ha servido para que empresas y startups locales busquen nuevos socios y mercados en España. Y para que España establezca nuevos vínculos comerciales con Valdivia y la región.

En ese contexto se articuló un programa de conferencias y conversatorios en los que analizaron las diversas aristas que implican las relaciones comerciales bilaterales y el entendi-



EN LOS PANELES INAUGURALES FUERON ANALIZADAS LAS POLÍTICAS PÚBLICAS PARA IMPULSAR EL EMPRENDIMIENTO, INNOVACIÓN E INTERNACIONALIZACIÓN DE CHILE Y ESPAÑA.

miento de cómo ambos países apoyan la innovación y el desarrollo. En dichas instancias participaron autoridades locales, regionales y nacionales del mundo público y privado. Se habló, por ejemplo, de la sostenibilidad empresarial como motor de desarrollo regional; de las regiones, sus instituciones y agencias de desarrollo como actores en la competitividad; y de las políticas públicas para impulsar el emprendimiento, innovación e internacionalización de Chile y España.

### VISIÓN EXTRANJERA

En la ceremonia inaugural de

Hangar 360 participaron autoridades locales y regionales. También, Álvaro Denia, consejero económico y comercial jefe de la Embajada de España en Chile, quien apuntó a lo provechoso de tener el encuentro en Valdivia con miras a la creación de redes internacionales.

“Sin duda el encuentro se ha consolidado como un espacio fundamental para conectar los ecosistemas de innovación y emprendimiento de Chile y España. Se configura como un lugar que genera valor para abordar las oportunidades, enfrentar los desafíos y dar a conocer los programas públicos de apoyo. Nos encontramos en

un momento clave para el desarrollo del emprendimiento y la innovación en el contexto de los desafíos a los que se enfrenta la sociedad actualmente. En ese sentido, el sector público debe generar las condiciones para que puedan desarrollarse las iniciativas empresariales que tienen un alto impacto innovador. Así como también, adaptar las normativas a la realidad de las startups, algo que en España ya se está trabajando gracias a la creación de la Ley de Startups”, dijo.

Y agregó: “Chile es una de las puertas de entradas más importantes para las empresas españolas que buscan acceder al

mercado latinoamericano. Por su parte, España se ha consolidado como una gran plataforma para las startups por su ubicación estratégica y el acceso a capital europeo”.

Gracias a Hangar 360 llegó a Valdivia una delegación de Valencia que busca nuevas oportunidades de inversión. Entre sus miembros está Felipe Carrasco, viceministro regional de Industria, Comercio y Consumo de la Comunidad Valenciana, quien también destacó las virtudes de la relación bilateral.

“Estamos en representación de la ciudad de Valencia para buscar esos puentes y

oportunidades que ayuden a generar mayor bienestar a nuestros ciudadanos. Nos enorgullece que España tenga un amplio reconocimiento como región exitosa en materia de emprendimiento en Europa. En particular nuestro ecosistema de innovación destaca por el esfuerzo continuo de los valencianos para adaptarse a las constantes cambios tecnológicos necesarios para seguir siendo competitivos. También hay talento para desarrollar herramientas formativas necesarias para adaptarse a los cambios de los nuevos tiempos. Y por supuesto, hay cultura, tradición y voluntad por cambiar

## 2022 fue el año

debut de Hangar 360 en Santiago. Es un encuentro creado por Zertior Chile organizado en colaboración con la Fundación Chile-España.

(viene de la página anterior)

las cosas. Por todas esas características es que en Valdivia, nos sentimos como en casa", indicó.

### VITRINA

Como una forma de promover la generación de contactos es que Hangar 360 habilitó una gran exposición de startups regionales con productos y servicios disponibles en el mercado y que están en distintas etapas de desarrollo.

Ello permitió la cercanía con quienes eventualmente podrían ser inversionistas nacionales o españoles. En la instancia participan: Destilería Ciervo Austral, Rentoso, Beeing Company, KPI Football, Huella Activa, InFood Protein, Sidra Mela, Sophia Language Technologies, Fungeat Valdivia, Bosque Sonoro, Nobleza Artesanal, Camile Ilustration, Kalkona Espíritu del Bosque, Michifood, Liridas Mostacillas, Kunstmann, Entrelagos, Pinda Kombucha, CDAN, Runca, Collico y la Universidad Austral de Chile.

### EXPECTATIVAS

El español Ferran Climent, cofundador y CCO de la consultora ambiental Red Eco EC expuso en el panel sobre sostenibilidad empresarial. Vino además a Valdivia con la idea de identificar oportunidades de negocios en su rubro: hacer que los residuos de una empresa, sean la materia prima de otra empresa. La idea nació en la ciudad de Alicante hace cuatro años y en 2023 Climent tuvo la oportunidad de recorrer la Región de Los Lagos viendo de qué forma aplicar sus conocimientos en territorio nacional.

"Ha sido muy valioso tener contacto con actores del mundo público y privado convocados por Hangar 360, para poder desarrollar el negocio que cada uno realiza. La idea es encajar lo que estaba haciendo en España de una manera más efectiva en Valdivia o la zona sur. En materia de manejo de residuos tenemos una fuerte condición impuesta por la Unión Europea con leyes e impuestos que debemos tributar. Pero también nos brinda ayudas para dar la transición hacia la economía circular. De lo contrario esa problemática se quedaría estancada", explicó.

Y sobre las potencialidades de establecer algún vínculo co-



FELIPE CARRASCO, VICEMINISTRO REGIONAL DE INDUSTRIA, COMERCIO Y CONSUMO DE LA COMUNIDAD VALENCIANA.



EL ENCUENTRO CONSIDERA STANDS DE STARTUPS Y EMPRESAS LOCALES.



HOY FINALIZARÁ LA PRIMERA VERSIÓN DE HANGAR 360 EN VALDIVIA.

## 10 stands

de startups y empresas valdivianas son parte del destacado encuentro internacional que cuenta con apoyo de Fomento Los Ríos Corfo.

## 4 conversatorios

se realizarán hoy en el segundo y último día de actividades en la capital de la Región de Los Ríos. El próximo año la cita será en Valencia.

### PROGRAMA

● **Hoy:**  
 ● **09:00 Horas:**  
 Proyectos empresariales e institucionales con impacto social y sostenibles en los territorios. Modera: Pablo Díaz, director ejecutivo de Comité Fomento Corfo Los Ríos. Participan: Javiera Araya, directora ejecutiva de Fundación NTT Data Chile; y Enrique Suárez, decano de la Facultad de Ciencias de la Ingeniería UACH.

● **10:00 Horas:**  
 Hacia una Macrozona Sur emprendedora e innovadora. Modera: Carla Paredes subdirectora de Innovación y Emprendimiento Corfo Los Ríos. Participan: Emilio Hernández presidente y fundador del Made Inn Conce (Biobío); Cristian Campomanes, director de la Incubadora de Negocios de la Universidad de La Frontera (Araucanía); Fernando Paredes, director de Patagonia Startups, director de Austral Angels y gerente de Operaciones de Dadneo Hub (Los Ríos); y María José Urrutia, fundadora de Kétrawa, coorganizadora de TEDxFrutillar y National Expert del WSA (Los Lagos).

● **11:30 Horas:**  
 La Colaboración público privada en el desarrollo emprendedor e innovador sostenible. Modera: Leopoldo López, cónsul de Chile en Valdivia y CEO de la empresa AEB Concursal Trustee. Participan: Flavio Boris Rodríguez, responsable Innovación y Desarrollo de Sacyr Chile; Daniela Espinosa, gerente Startups Banco Santander Chile; y Felipe Contreras, socio Gulliver & Boma & Cmprendedor y miembro fundador 3xi.

● **12:30 Horas:**  
 Impulsando la innovación y el desarrollo tecnológico en ámbitos clave de colaboración público-privada. Modera: Marcela Osorio, gerente Hub de la Corporación Regional de Desarrollo Productivo Los Ríos. Análisis en redes tecnológicas, digitalización, turismo y gastronomía.

mercial en el mediano plazo con empresas locales, dijo: "Poder avanzar en ese sentido dependerá de la voluntad de las partes. No obstante, con todos quienes he conversado en este viaje, tengo la seguridad de que vamos a trabajar tarde o temprano. Creo que podemos aportar mucho valor a la zona. Lo que hacemos lo necesitan tanto la ciudadanía como la industria".

### IDEAL LOCAL

Aumentar la rentabilidad de una propiedad en arriendo en hasta 25% y reducir los meses en que no hay arrendatarios, es una de las ventajas que ofrece Rentoso. Es una startup de coarriendo ideada en Valdivia que facilita el proceso de búsqueda una vivienda atendiendo a perfiles específicos de usuarios y a distintas temporadas en el año.

El CEO es Nicolás Higuera, presente en Hangar 360 junto

“ En Chile está comenzando esto del coliving. Entonces si somos los primeros y además lo hacemos bien, entonces nos vamos a comer el mercado. Pero para eso necesitamos inversionistas”.

Nicolás Higuera  
Rentoso

a Sebastián Martínez, director de marketing; y Javiera Vergara, marketing.

Rentoso nació de una startup anterior llamada uRentas, que tuvo como base la necesidad de Higuera por encontrar

“ Poder avanzar dependerá de la voluntad de las partes. No obstante, con todos quienes he conversado en este viaje, tengo la seguridad de que vamos a trabajar tarde o temprano. Creo que podemos aportar mucho valor a la zona”.

Ferran Climent  
Red Eco

arriendo durante su época de estudiante universitario.

"Estamos enfocados en reducir las barreras de acceso a la vivienda, pero en la modalidad de coarriendo que es algo que tiene muchos desafíos, como

por ejemplo, encontrar a la persona ideal para compartir un espacio común. Nosotros solucionamos este tipo de inconvenientes mediante el uso de inteligencia artificial y un match que asegura una compatibilidad de al menos un 97% entre inquilinos e inquilinos con propiedades. Así se pueden reducir los tiempos de vacancia. El mercado está muy tranquilo y nosotros llegamos para cambiar el juego, ya que ningún portal o ninguna inmobiliaria te puede asegurar que podrás arrendar en una semana. Nosotros sí", asegura Higuera.

Rentoso se armó hace medio año y tendrá su lanzamiento la próxima semana. Hangar 360 ha servido para reforzar la promoción y promover la idea del coliving como algo viable y que se puede gestionar en todo Chile gracias a una propuesta que nació en Valdivia.

